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高建平：悼念索尼娅 

春节刚过，听到一个不幸的消息，芬兰学者索尼娅·塞尔沃玛逝世了。在此之前，我也知道她身体不好，但

没有想到那么严重。去年六月，我在成都组织一个国际美学会议，曾邀请她。她先是说一定会来；后来说收到我

的邀请信时间晚了一点，没有能申请到参加会议资助，但自费也要来；最后，她终于告诉我，身体不好，只好错

过这一次了，下次在中国开会，她再来吧。我当时没有多想，下次就下次吧。现在再体会她当时的心情，失去一

次来中国的机会，她是感到非常遗憾的。不是身体情况实在不允许，她一定会来的。成都会议后，她来信问会议

的情况，我给她讲了一些，又寄去了一本我和王柯平合编的2002会议论文集。去年的12月23日，还收到她的一份

邮件，祝贺圣诞新年。本想今年夏天，安卡拉会议时，还会见到她。谁知错过就错过了，没有下一次了。 

我是在1995年夏天的芬兰拉赫底国际美学大会上认识索尼娅的。那时，她是拉赫底的一所附属于赫尔辛基大

学的艺术学校的校长，是大会的组织者。拉赫底会议是一次有五百多位来自世界各地的美学家参加的盛会。当

时，我在瑞典乌普萨拉大学的博士生，第一次参加国际美学大会。会议的会标是飞动的人俯身领受一朵小花的美

丽和芳香。看到这个会标，我心中一动，想到了宗白华的小诗“世界的花”。索尼娅大概没有读过那首诗，选用

这个图案来做一次美学大会的会标，正好符合宗白华营造的意境。的确，那次大会处处体现诗情画意。五天的会

议期间，有好几次艺术学校学生所作的多彩多姿、别致优雅而又不同风格的表演。小小的拉赫底城到处都有来自

世界各地的艺术展览。会议开幕那天，拉赫底市请五百多位会议代表共同分享一个做成拉赫底城市地图形状的大

蛋糕。给我留下深刻印象的还有乘船湖上游览。芬兰号称千湖之国，北欧的夏日又特别长。下午出发，从熔金的

落日到满天的晚霞，我们尽情饱览五光十色的湖上风光。午夜时天才全黑。这时，游湖活动到达高潮，船开到一

个小岛上，代表们都下船，每人领一支蜡烛，星星点点的烛光汇聚在一所教堂前，音乐会开始了。 

当然，艺术活动只是穿插在学术活动之间。会议在艺术学校里举行。会议期间，在诸分会场间到处可以见到

索尼娅。她是总指挥，穿一身庄重的长裙，长长的耳坠下挂着两枚中国古代铜币，走来走去安排着各种事务。我

想那两枚中国铜币的意义很重大。东方的因素来了，这是世界美学史上一个重要转折的象征。拉赫底会议，其中

有太多的事值得回味。就说几件与东方美学有关的事吧： 

开幕式上，阿瑟·丹托发言，提到当代美学话题的转换和非西方美学的价值问题。他讲完了以后，一位长胡

子的东方老人站起来，郑重地向他鞠躬表示谢意。那位老人是谁呢？能这样代表东方美学？我很好奇。会议期

间，他和我在一个分会场。我过去和他交谈，和他交换名片，一看名片上的汉字：今道友信！这是今道友信最后

一次参加国际美学大会。以后几次，包括在东京的那一次，他都没有参加。 

参加这次会议的中国人很少，除我以外，还有山东大学的周来祥先生，香港和台湾都各来两三个人。但这次

会议上，一个亮点是有十几名喜玛拉雅山上的小国尼泊尔的代表。一位尼泊尔代表主动来和我交换名片，说：

“我来自尼泊尔，今后我们也许不会再联系，也许再也不会见面，送你一张名片，做个纪念吧。”说得我心里一

热。那么多来自尼泊尔代表，比中国代表要多好几倍，成了会议的奇观。当代的报纸也追着尼泊尔代表采访。后

来，索尼娅告诉我，为了尼泊尔代表能到芬兰来开会，她作了很多的努力，其间有很多周折，最后，拿着她个人

的银行信用卡作担保，才为他们申请到了芬兰签证。 

这次会议更有价值的一点是，首创了比较美学专题。国际美学大会一般都设十个专题，代表们申请发言，要

注明自己在哪一个专题下发言。比较美学专题设立后，就有了一个类似制度性的规定，以后的国际美学大会，都

设立这样一个专题，安排一批从事比较美学的人发言。国际美学协会有一点像当年的奥林匹克运动会，本来是西

方人的俱乐部，后来非西方人加入了，才变成了世界性的。索尼娅的这一创举，对于国际美学协会和国际美学大

会来说，产生的影响是深远的。拉赫底会议后是卢布雅那会议、东京会议、里约热内卢会议，非西方美学受到了

越来越多的关注。从索尼娅的那两枚中国钱币开始，东方深深地植入了国际美学大会的框架中。 

有一次，索尼约与我深谈学术界的一些事。她说了这样的意思，在北欧美学圈子里，她的研究并不占主流。

她是一位诗人和艺术家，是从艺术走向美学的，而西方美学界的主流仍是哲学路径。她关注非西方的艺术和美

学，而美学圈子中的西方中心主义并不是一天两天就能改变的。从这个意义上讲，索尼娅走在时代的前面。2002
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年10月北京的那次会议上，她与来自意大利的学者玛奇亚努对发展东方美学寄托了多么深厚的希望。可惜她没有

能来参加2006年的成都会议，这次会议被海因斯·佩茨沃德称赞为代表着美学的文化间性转向。今年是安卡拉会

议。会议上有一个“多样性的亚洲美学”专题讨论，会议安排让我主持。三年后是北京会议。我们当然要好好安

排，我们总会做点什么的。世界美学的风向在变化，东方国家的美学与文化都在崛起。去年成都会议后，我在写

给她的电子邮件中，说了一些这样的话。她听了以后很高兴，但可惜的是，她不能再来北京了。 

拉赫底会议后，我回到了瑞典，将会议发言改好，给她寄去。此后，我就忙于学位论文的修改、答辩。1997

年7月，我从瑞典回国，到社会科学院工作。9月初，滕守尧对我说，有一位客人要见你，是不是你陪她一天，带

她在城里走走。我问是谁，他说是索尼娅。见到索尼娅后，她送我一本波兰出版的《对话与普遍主义》杂志。她

是这一期杂志的特邀主编，上面登载着我在拉赫底会上提交的论文，谈中国的“美学热”。我带她去了故宫，面

对着太和殿，她赞叹不已。我们又去了北海公园，坐在湖边聊北欧美学和中国美学，聊她年轻时边在法国的联合

国教科文组织机构工作，边读博士的经历。此后，索尼娅每次到北京来，我们都能见上一面。 

2001年我在东京见到她。2002年10月，我和王柯平在北京组织一次国际美学会议，索尼娅来参加会议，提交

了一篇有关大自然的诗性智慧的论文。2004年5月，在武汉会议上见到她。2005年秋，我在赴欧洲访问前夕，再次

在北京和她匆匆见了一面。她说要去北京外国语大学见见那儿学芬兰语的学生，我帮助她联系好，让她自己去。

由于我当时忙着出国，没有能陪她去。大约是在2006年春，她再次来北京，安排我们去芬兰使馆参加那里的一次

庆祝活动。那大概是我最后一次见她了。 

听说她逝世以后，我给国际美学协会的会长海因斯·佩斯沃德发了一封信。在我的要求下，他代表国际美学

协会写信表示哀悼，肯定索尼娅对美学事业的贡献。索尼娅有一本名叫《松树中的美》的一书，正在印刷中，英

国学者维尔金森教授来信希望我能同意在书前的悼念词后签上我的名字，我当然完全同意。 

索尼娅还有一本书，名叫《漆盒》，风格与《松树中的美》相似，刘成纪已经将它译成中文，但还没有能出

版。索尼娅的书，写得优美自然，像是讲故事，讲个人经历，讲个人感受。见书就见其人，将她的艺术家的气质

展现在读者面前。但是，出版社觉得这种书不好归类，既不像学术著作，又不像小说，于是出版起来就很困难。

看来，就像索尼娅的学术努力，需要过一些年才能为人们所理解一样，她的书，也要过一些年才能被出版界接

受。好在书放在那儿，过一些年也不要紧，好书的价值人们终究会认识到的。 

下次我们再组织会议，索尼娅不会来了。索尼娅有着很强的组织能力，在联合国，组织拉赫底会议，经验丰

富。有她在，我们做得不够的地方，她就设法给补上了，气氛出现不谐调时，她就主动出来给调节了。于是，有

她在，我们作为主办者，似乎就安心不少。但是，她不来，我们也会组织会议的，我们会努力做好的。这正是索

尼娅所希望的。东方的美学走向世界，用新的方式做美学，这是她所想要做的事。我们会这么做的，我们也会长

久地想到她，她是中国美学家们的朋友。 

版权声明：任何网站，媒体如欲转载本站文章，必须得到原作者及美学研究网的的许可。本站有权利和义务协助作者维护相

关权益。

上一篇： 

下一篇： 

建构现代形态的中国美学——高建平访谈 

胡经之/李健：《中国古典文艺学》 

  >> 相关新闻    全部新闻   >> 相关评论    全部评论

  段炼：视觉文化与理论的实践 (6月17日) 

  彭运生：“无穷之意”与“内在的雄辩” (5月26日) 
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  王均江：现象学视域中的古希腊悲剧——从尼... (5月24日) 
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  彭运生：“人物性格”概念应该被抛弃 (5月19日) 
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